



Le message clair

publié le 19/01/2016 - mis à jour le 01/02/2016

Comment communiquer sans conflit

Descriptif :

Présentation de la démarche du message clair et exemples de mise en œuvre.

Promu au Québec par Danielle Jasmin dans la mouvance de la pédagogie Freinet, le message clair peut se définir comme un **échange verbal entre deux élèves en relation duelle visant à la résolution de petits conflits entre pairs**. Il peut se dérouler en classe, dans la cour de récréation ou dans le cadre des conseils d'élèves : la « victime », qui se reconnaît explicitement comme telle, exprime ses sentiments, ses émotions et verbalise ainsi la souffrance ressentie ; l'« agresseur », identifié par la victime comme source du malaise ressenti, apprend à tenir compte par empathie du point de vue d'autrui et du préjudice causé. Le message clair vise donc à orienter la discussion vers la résolution non-violente de petits différends, à désamorcer de petits conflits entre pairs, dans un esprit de responsabilité, de respect mutuel et de construction de l'autonomie. À ce titre, il apparaît comme un outil pertinent pour améliorer le climat scolaire dans le premier degré.

Fiche ressource Eduscol :

 [Le message clair - Eduscol](#) (PDF de 288.9 ko)

Le CARDIE (regroupement des Conseillers Académiques en Recherche-Développement, Innovation et Expérimentation) de Lyon propose de courtes vidéos de présentation et d'illustration de cette démarche :

Extrait : "Le message clair est la base de résolution pacifique des conflits. Il permet d'exprimer son ressenti et de faire prendre conscience à l'autre que ses actes ont été blessants. Il peut s'utiliser dès qu'un petit conflit a lieu sans faire intervenir un adulte. Le message clair peut également être utilisé pour communiquer des sentiments positifs."



SQ1 Message clair master (Video Youtube)

Extrait : "Le message clair comporte quatre étapes :

- 1) Un élève exprime son souhait de faire un message clair à l'un de ses camarades, en privé, à l'abri des regards : "Je veux te faire un message clair."
- 2) Il n'expose que les faits : "Tu as fait..."
- 3) Il exprime l'émotion ressentie : "Ça m'a..."
- 4) Il s'assure de la bonne compréhension du message : "Est-ce que tu m'as bien compris ?"
Si oui, la démarche est terminée, sinon, le problème est réglé par des médiateurs ou par l'adulte."

Un document présentant et illustrant la démarche :

 Mise en place d'un message clair (PDF de 170.4 ko)
Comment communiquer sans conflit.

Extrait : "Un message clair est une petite formulation verbale entre deux personnes en conflit : une victime, qui se reconnaît comme ayant subi une souffrance et un persécuteur identifié par la victime comme étant la source de ce malaise. Il part du principe que si l'on souhaite sortir d'un problème relationnel, il vaut mieux s'attacher aux solutions qu'aux raisons qui en sont la cause. Ainsi, un message clair ne conduira pas des enfants à rechercher le pourquoi de ce qui les oppose. En revanche, il préférera orienter leur discussion vers des idées qui pourraient résoudre le différend."

Un document de présentation de la démarche, basé sur les écrits de :

- ▶ Danielle Jasmin, *Le conseil de coopération, un outil pédagogique pour l'organisation de la vie et la gestion des conflits*, éd. Chenelière/Didactique, 1994
- ▶ Sylvain Connac, *La formation d'enfants médiateurs, l'exercice de la non-violence au service de la coopération à l'école*, ICEM 34

 Messages clairs (PDF de 89.6 ko)
Comment communiquer sans conflit.

Extrait : "Objectifs :

- ▶ Apprendre à exprimer un message qui exprime ce qu'un comportement donné éveille comme sentiment pour soi.
- ▶ Donner une structure simple de phrase pour apprendre à l'employer dans des situations désagréables afin d'éviter d'entrer dans un engrenage de la violence. « Un message clair sert à régler les problèmes en parlant. Au lieu de se battre, on dit ce qu'on a dans le cœur au moment de la dispute. » (Fatimata – 10 ans)
- ▶ Apprendre à utiliser ce type de message, que ce soit pour exprimer une satisfaction ou un problème relationnel."

Vous trouverez à la fin de ce document trois exemples d'outils de mise en œuvre :

Annexe 1 Le baromètre des sentiments

Annexe 2 L'humeur du jour et les sentiments

Annexe 3 Exercice d'analyse de situations

L'article de Sylvain Connac *Des messages clairs pour communiquer* paru dans les Cahiers Pédagogiques n°523

Le Climat scolaire :

 Des messages clairs pour communiquer (PDF de 65.9 ko)
Article des Cahiers Pédagogiques n°523 Le climat scolaire

Extrait : "Le message clair correspond donc à un outil de traitement non-violent et autonome des petits conflits que les élèves rencontrent. Il a été introduit en pédagogie par D. Jasmin en 1994 dans son ouvrage sur le conseil de coopération. Il est une déclinaison simplifiée des pratiques de communication non violente (Rosenberg, 1999), adaptée à des enfants. Rappelons que l'agir non-violent se distingue clairement des trois solutions naturelles face à la violence (Laborit, 1976) : fuir, se soumettre et agir violemment. Etre non-violent, c'est agir de manière formelle en

refusant l'une de ces trois voies, afin de susciter chez la personne à qui s'adresse ce geste une démarche de conscientisation de son acte.

Le message clair est utilisé de manière autonome pour déclencher chez ses utilisateurs des apprentissages authentiques. Il facilite ainsi l'intervention des élèves, sans la présence des adultes. Ceux-ci sont présents si le message clair n'aboutit pas [...]. Il arrive souvent que des élèves formés au message clair l'exportent dans leurs familles et ainsi transfèrent et adaptent cette technique ailleurs qu'à l'école. De par son authenticité, le message clair prépare des adultes en mesure de pouvoir faire face à l'adversité sans se dénigrer ni chercher à détruire l'autre."



**Académie
de Poitiers**

Avertissement : ce document est la reprise au format pdf d'un article proposé sur l'espace pédagogique de l'académie de Poitiers.

Il ne peut en aucun cas être proposé au téléchargement ou à la consultation depuis un autre site.